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PÁG 5  
En el 30 de Noviembre  deben producir 18 512 
toneladas de azúcar en la zafra, más allá de los 
contratiempos que han debido sortear 

PÁG 8 
Un colectivo laboral agrícola en Alquízar demuestra 

cuánto puede hacerse cuando se combinan las ganas 
de trabajar con los incentivos salariales 
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• La Finca Marta, en Caimito, acogió 
una delegación de Laos, para intercambiar 
con mujeres productoras, campesinas, 
ganaderas, cañeras… artemiseñas todas, 
sobre el empoderamiento de las féminas 
en el sector agrícola.  

El encuentro fue presidido por Teresa 
Amarelle Boué, integrante del Buró 
político y secretaria general de la Federa-
ción de Mujeres Cubanas (FMC), Nancy 
Wong Martínez, secretaria provincial de 
la FMC y otros representantes del occi-
dental territorio. 

El decrecimiento de la población 
rural ha impuesto como solución la cre-
ciente incorporación de la mujer a este 
ambiente y ya son muchas las propieta-
rias de tierras o en proceso para recibir 
usufructo, lo que se traduce en autono-
mía e independencia, pero sobre todo, en 
modelos a seguir. 

En este sentido, Amarelle Boué refi-
rió el fomento y desarrollo de políticas 
públicas que beneficien la introducción y 
remuneración a esposas e hijas de cam-
pesinos, generalizando el concepto de 
que todas están ligadas a la producción, 
aunque no sea en el propio surco.  

Finca Marta, una de las casi 300 
mypimes que tiene Artemisa, promueve 
el principio vivo de inclusión y equidad 
de las mujeres en la agricultura, cuya 
presencia y liderazgo alcanza cifras pro-
metedoras. El objetivo principal de esta 

Delegación de Laos en Finca Marta

pequeña empresa es la generación de 
nuevos empleos en los alrededores, que 
soporten el mantenimiento de las fami-
lias y la prosperidad económica.

Su director técnico, Roberto Sán-
chez Medina, explicó que la finca 
también es una empresa usuaria de 
la Zona Especial de Desarrollo Mariel 
(ZEDM), con amplia variedad de 
productos de gran demanda allí, fun-
damentalmente hortalizas, miel y 
frutas, que proveen según la solicitud.  

Asimismo, el estímulo a la siem-
bra de posturas, con diversidad de 
plantas, permite rotar cultivos, 

Mujeres de 
finas letras
POR MIGUEL TERRY VALDESPINO
          terryvaldespinomiguel@gmail.com

• Tres de las escritoras artemise-
ñas más importantes protagonizan 
noticias, que hablan a las claras de 
cuánto pesa su obra dentro del pa-
norama de la cultura que crece hoy, 
dentro de la provincia y la nación.

En el caso de la Doctora en Cien-
cias Históricas, la guanajayense 
Reveca Figueredo Valdés, resalta el 
hecho de que la próxima Feria del 
Libro, a celebrarse en la capital arte-
miseña del 2 al 5 de marzo, la tenga 
como una de las dos homenajeadas, 
resultado de una amplia, exigente  
y acuciosa labor,  que incluye la 
lucha por la salvaguarda de nues-
tro rico Patrimonio, la impartición 
de conferencias en los más disímiles 
eventos  y la autoría  de títulos como 
Bautismo y compadrazgo en el 
ingenio Nuestra Señora de las 
Mercedes (1773-1806), publicado 
por el sello editorial Unicornio.

Conocida por su trayectoria en 
los predios de la poesía por títulos 
como Séptimo relieve, La suerte 
del náufrago y A témpore, entre 
otros, y en el de narrativa por El 
olor de las intenciones, al igual 
que por sus espacios de promoción 
artístico-literaria Cantapalabra 
y Boomerang, la autora  bautense 
Mireysi García Rojas será la otra 
figura que recibirá el homenaje de 
quienes han visto desarrollar su 
talento desde un cúmulo de pági-
nas notables y en apoyo a quienes 
cultivan el arte en todas sus mani-
festaciones.

Otra autora guanajayense, la 
poetisa y narradora Gilda Guime-
ras Pareja, volvió a estremecer los 
espacios informativos cuando el 
jurado de la 36 edición del Premio 
Internacional Tiflos, en España, 
le otorgó el galardón a su cuaderno 
lírico Mientras ascienda el agua, 
reconocimiento que, en otra catego-
ría de este mismo certamen, había 
merecido en el año 2016 por su poe-
mario Quien llega a los andenes. 

Durante la ya cercana Feria del 
Libro en Artemisa, el público tendrá 
la oportunidad de conocer mucho 
más acerca de la vida y la obra de 
estas tres autoras, que ponen en alto 
el nombre de las letras femeninas a 
escasas fechas de celebrarse el Día 
Internacional de la Mujer. 

Nuestras voces a la Asamblea Nacional
• Por estos días los 23 
candidatos a diputados a la 
Asamblea Nacional del Po-
der Popular por Artemisa 
recorren centros laborales, 
de estudio y comunidades 
para palpar de cerca la rea-
lidad de los artemiseños, 
esos a quienes representa-
rán luego en el Parlamento.

el artemiseño digi-
tal compartirá desde 
el día 23 de febrero las 
biografías de los candi-
datos, las mismas que se 
expondrán en puntos de 
interés de la provincia, 
para que sea de dominio 
público la trayectoria de 
todos y los méritos que 
les avalan. Mediante 
el siguiente código QR 
puede acceder directa-
mente NUESTROS CANDIDATOS a diputados en franco intercambio con el pueblo trabajador
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garantiza la producción y asegura 
el mercado; luego se distribuyen 
entre las otras fincas para abonar la 
cadena productiva.

Inlavanh Keobounphanh, presi-
denta de la Unión de Mujeres de Laos, 
refirió la importancia y el interés por 
asumir patrones de incorporación 
de las féminas al trabajo agrícola, de 
desarrollar un sistema de producción 
y distribución en beneficio y sustento 
de las familias, así como impulsar la 
medicina natural y la ganadería con un 
plan de desarrollo bien integrado como 
el de Finca Marta.

SE EXPLICÓ la dinámica productiva, con asociadas de otras fincas y la secretaria de la FMC
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ORDENAR EL ORDENAMIENTO TERRITORIAL Y URBANO EN ARTEMISA 
 « DURANTE EL BALANCE DE DE LA DIRECCIÓN DE ORDENAMIENTO TERRITORIAL Y URBANISMO TRASCENDIÓ 

QUE NO FUERON SATISFACTORIOS LOS RESULTADOS EN LA ERRADICACIÓN DE ILEGALIDADES»

Concurso sobre convivencia familiar en equidad
La cátedra de Educación Integral de la Sexualidad de Artemisa invita a adolescentes, jóvenes 
y adultos artemiseños a participar en el concurso provincial dirigido a que brinden su opinión 
sobre ¿qué es la convivencia familiar en equidad?.
El certamen es parte de la décima edición de la jornada Maternidad y paternidad iguales en 
derechos y responsabilidades, según refirió el Máster en Ciencias Julio López Piedra, coordi-
nador de la Cátedra Provincial de Educación Integral de la Sexualidad. 
Los trabajos son personales, sin formato oficial. Pueden ser cuentos, poesías, historias o paradojas. Deben 
reflejar criterios y valoraciones desde una posición personal, de pareja o de familia. El plazo vence el 25 de 
marzo. Para enviarlos o aclarar dudas deben comunicarse vía WhatsApp con el teléfono 54981227. 
Se otorgará diploma acreditativo a todos los participantes. Los tres primeros lugares recibirán 
regalos consistentes en pulóver, delantal, bolso, material escolar, entro otros artículos.  

Alternativas, también en la Educación 
POR ODALIS ACOSTA GÓNGORA

• El completamiento de la cobertura do-
cente es uno de los indicadores pendientes en 
Artemisa, explicó Yarobis Álvarez Contreras, 
director provincial de Educación, durante 
intercambio con Dania López Gulbone, vi-
ceministra cubana del ramo.

Preliminar a un recorrido del equipo del 
Mined por planteles del territorio, Álva-
rez Contreras, contextualizó la realidad 
de la provincia en asuntos como el ase-
guramiento de los equipos tecnológicos, 
materiales y financieros que garanticen el 
proceso docente educativo.

Mencionó la falta de algunos insu-
mos para la alimentación escolar como la 
carne y el pollo que no llegan a los porcien-
tos establecidos, demanda que suplen con 
alternativas locales como la pesca para ela-
borar croquetas. Así también se comporta 
el suministro de viandas que actualmente 
tratan de garantizar con fuerzas produc-
tivas no estatales y la materia prima para 
elaborar yogurt, sustituida por leche de soya 
saborizada y pulpa de frutas. 

La viceministra se interesó por la calidad 
de los contenidos que se imparten, teniendo 
en cuenta la necesidad de cobertura docente 
de la provincia y los retos que impone la 
modernización tecnológica de la mayoría 
de los educandos. Para dinamizar los conte-
nidos que se imparten en asignaturas como 

Historia de Cuba, dijo, existen materiales 
dotados de un lenguaje asequible para cada 
nivel de enseñanza, pero hay que preparar al 
personal docente con los nuevos códigos que 
exige la colonización cultural.

Entre las prioridades a potenciar, López 
Gulbone, mencionó las limitaciones actuales 
con la transportación de alumnos y profeso-
res, sobre todo en zonas rurales y escuelas 
incluidas en el Plan Turquino. Apuntó que es 
un tema a revisar con la dirección de Ómni-
bus Escolares y el Gobierno del territorio. 

Héctor Leandro, vicepresidente de la 
FEEM, elogió las acciones de rehabilita-
ción constructiva en el IPVCE Mártires de 
Humboldt 7, donde es preciso diferenciar la 
atención, pues de ahí salen los hombres de 
ciencias del mañana, señaló. Similar criterio 
emitió al referirse a la Escuela Pedagógica. 

Por su parte, Rafaela Cruzata, vice-
rrectora de formación de la Universidad de 
Artemisa, considera que hay que comen-
zar a hacer las cosas diferentes y entre otras 
cuestiones, se refirió a la tarea Educando con 
amor, integrada por jóvenes que en su mayo-
ría son de carreras sin perfiles pedagógicos y 
necesitan herramientas para su mejor des-
empeño.

Gema Díaz Díaz, directora general de 
Formación y Actividad Científica del Mined, 
ahondó en los proyectos doctorales, inclui-
dos en una agenda de formación hasta 2030. 

  

Ordenar el Ordenamiento Territorial y Urbano 
POR MARÍA C. GUINDO GUTIÉRREZ 

• Sesenta quejas del pueblo, no fueron 
atendidas al cierre de 2022, de las más de 
500 presentadas en ocho delegaciones 
municipales de Ordenamiento Territorial y 
Urbanismo,-otrora Planificación Física-, 
cifra que demanda mayor esmero en el rol de 
servidores públicos, según trascendió en el 
balance anual del organismo en la provincia.

“Quien atiende a la población debe 
dominar las normativas y tramitar las 
quejas con profesionalidad”, apuntó Mar-
goris Méndez Rodríguez, vicepresidenta del 
Instituto Nacional de Ordenamiento Terri-
torial y Urbanismo (INOTU), para lo cual se 
requiere capacitación constante y empatía.

Tampoco fueron satisfactorios los 
resultados en la erradicación de ilegalida-
des, pues de un plan aprobado de 1 599 (la 
mayoría en personas naturales), quedaron 
285 sin resolver en Caimito, Mariel, Guana-
jay y Güira de Melena, a lo cual se suman las 
nuevas detectadas en el período.

Sergio Luis Díaz Trujillo, coordinador 
de Programas y Objetivos en el Gobierno 
Provincial, explicó que se realizan encuen-
tros semanales en asentamientos de la 
Costa Norte de Caimito, donde se buscan 

soluciones de conjunto con el  intendente a 
la precariedad de muchas familias.

Méndez Rodríguez orientó diagnos-
ticar las zonas vulnerables y de mayor 
número de ilegalidades, en aras de organi-
zar el trabajo preventivo de los inspectores, 
el control de obras en ejecución y la detec-
ción, a tiempo, de facilidades temporales.

Artemisa presenta retrasos en la cons-
trucción de viviendas en los macizos 
montañosos del Plan Turquino, que con-
tradice la voluntad de repoblar los campos; 
además, es la peor provincia en la inscrip-
ción de solares, (solo siete de 47), temas que 
solo redundan en sinsabores.

La vicepresidenta del INOTU indicó 
revisar dos solicitudes de licencias de obra 
fuera de término, al igual que todos los trá-
mites en esa categoría, con énfasis en Bauta. 
Asimismo, llamó a agilizar la instalación 
de la plataforma Bienestar, que debe hacer 
expeditos estos engorrosos procedimientos 
y permitir su consulta de forma virtual. 

Al intervenir en el balance, Frank 
Tejeda Hernández, miembro del Buró 
Provincial del Partido, instó a mejorar 
la estética de las oficinas de esta joven 
dirección de apenas un año, y disímiles 
asuntos por resolver.  

En Artemisa nuevos puntos del gas
POR YAILÍN ALICIA CHACÓN GUZMÁN

• El municipio de Artemisa contará 
con cuatro nuevos puntos para la venta 
del gas normado y del liberado, en los 
consejos populares (CP) Lavandero, 
Cayajabos, Lincoln y Corojal. 

Manuel Omar Romero Rodrí-
guez, vice intendente de la cabecera 
provincial, dijo que son locales des-
tinados para otros fines, pero que 
fueron acondicionados como puntos 
de venta. “Las acciones construc-
tivas se han realizado sobre la base 
a las especificaciones técnicas y las 
regulaciones requeridas en estos 

sitios para la venta y almacenamiento 
momentáneo de las balas de gas.

“Al frente de la obra ha estado el pre-
sidente de cada consejo, los delegados y la 
población. También han contado con ayuda 
de organismos que radican en las zonas.

“Las labores han abarcado la pintura, 
remodelación y acondicionamiento. En estos 
momentos estamos inmersos en la tramita-
ción para la certificación con los bomberos 
y deben iniciar su funcionamiento antes de 
que termine el mes en curso”, concluyó.

Para su certificación, cada lugar debe 
cumplir con los parámetros técnicos y 
de seguridad. Algunos incluyen cercas 
de contención, puntos contra incendios 
y un correcto almacenamiento. 

EN LA HISTORIA 21 » 27 FEB.
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Fundación del Club de Ajedrez de Artemisa
Inauguración del servicio eléctrico en Artemisa
Muere en Angola Mario E. Echevarría López, internacionalista artemiseño
Día del trabajador de las comunicaciones y la informática
Se reinicia la guerra por la independencia de Cuba
Inicia el alumbrado público en Artemisa
Inauguración de la primera Biblioteca Pública de Artemisa, en Martí No. 75
Se coloca el busto de Antonio Maceo en el parque de San Cristóbal, auspiciado por 
la Sociedad Luz de Occidente
Se inaugura en el Parque Libertad de Artemisa el Busto de Monseñor Guillermo 
González Arocha
Muere en Estados Unidos Félix Varela, célebre filósofo cubano y precursor de la independencia
Nace en las Cañas, Néstor P. Miliáns Fernández, mártir artemiseño de la lucha contra bandidos
Se constituye la Federación Obrera Municipal de Artemisa
Muere Carlos Manuel de Céspedes, Padre de la Patria y líder de la gesta de 1868

Indisciplina informativa, entre capacitación y exigencias
POR YUDAISIS MORENO BENÍTEZ    

• ¿Cuánto aportan las informaciones de 
entidades estatales o privadas, entre estas las 
micro, pequeñas y medianas empresas (Mi-
pymes), más otras cooperativas agropecuarias 
y no agropecuarias y demás bases producti-
vas, a las estadísticas necesarias para la toma 
de decisiones en los municipios y la provincia?

¿Qué sucede cuando los datos no son 
confiables y la indisciplina informativa es 
recurrente en sectores y municipios? ¿Falta 
capacitación, o simplemente exigencia? 

Por ahí andan los debates que durante 
los dos primeros meses de 2023, ocupan a los 
colectivos de cada Oficina de Estadísticas e 
Información, en los 11 municipios. 

Mucha información se queda sin cap-
tar, referente a producciones, empleos, 
salarios, precios, servicios, presupuestos 
y otros temas, que aportarían al desem-
peño de intendentes y otros decisores; sin 
embargo con excepción de la provincia, no 
se exige ni se controla con efectividad en los 
municipios esa entrega en tiempo.

En presencia de Yury Belén Ramírez 
primer secretario del Partido en San Anto-

nio de los Baños, Nuvia Pérez, directora de 
la ONEI en la provincia, explicó que habrán 
de unirse para buscar mecanismos de pre-
paración y que la información sea lo más 
verídica posible, lo cual será exigencia de 
las entidades responsables, pues de manera 
reiterada incumplen esa obligación. 

En otro escenario, Yuseli Rodríguez 
González, directora de la ONEI en Gua-
najay, aborda acciones preventivas y de 
capacitación, no obstante hay total inmu-
nidad sobre todo con los nuevos actores 
económicos, Comercio y la Agricultura, 
que —salvo mínimas excepciones— no 
entrega información estadística mensual, 
lo cual ubica al municipio como incumpli-
dor en la provincia.

La divulgación del quehacer a través 
de las redes sociales, mecanismo además 
de retroalimentación con los públicos para 
quienes laboran en las oficinas, fue de reco-
nocimiento, sobre todo para Guanajay, de 
ahí que junto a otros indicadores, estén en 
el cuarto lugar al cierre de 2022, detrás del 
Ariguanabo, y le anteceden Bahía Honda, 
en el primer escaño, San Cristóbal y Can-
delaria, por ese orden. 

POR GISELLE VICHOT CASTILLO

• De un total de 450 hectáreas de papa 
sembradas en Artemisa en la campaña de 
frío, se han cosechado 510 toneladas con 
destino a la comercialización normada en los 
municipios del territorio y la capital del país.

“Antes de finalizar la semana habre-
mos distribuido, en su primera vuelta, dos 
libras per cápita en todas las localidades”, 
informó Adalberto Díaz Díaz, especialista 
de comercialización del Grupo Empresa-
rial, Agropecuario y Forestal.

“Está prevista la venta de otras seis libras 
por persona censada en el mes de marzo, 
según lo permita el actual ritmo de la cosecha 
y los rendimientos alcanzados”, precisó.

La provincia sembró en la campaña 
2022-2023, 150 hectáreas menos que el 
año anterior, repartidas en Alquízar, 

Güira de Melena, Arte-
misa y San Antonio.

Díaz Díaz se refirió a lo establecido 
en la Resolución 5/2023 del Ministerio 
de Agricultura, publicada en la Gaceta 
Oficial Ordinaria número 9, que fija el 
precio minorista único para la venta 
regulada de la papa en 11 pesos la libra.

Según explicó Alexis Rodríguez Pérez, 
director de Economía Agropecuaria y Desa-
rrollo del Ministerio de la Agricultura, en 
conferencia de prensa efectuada el pasado 
enero, “los precios anteriores resultan 
insuficientes ante los costos actuales, incre-
mentados fundamentalmente por los gastos 
de fuerza de trabajo, con pagos superiores a 
los 400 pesos por jornada agrícola.

“Se incluye además que el paquete tecno-
lógico no cubre la totalidad de los insumos, 
por lo que se adquieren otros por diferentes 
vías a precios más elevados”. 

Con nuevos precios, ¡llegó la esperada papa!
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EL PRIVILEGIO-DEBER DEL DIPUTADO
«ES TAMBIÉN EL DIPUTADO ESA VALIOSA CONTRAPARTIDA AL TRIUNFALISMO, SIEMPRE QUE HAYA DEDICADO SU 
TIEMPO A LEER Y PREPARARSE SOBRE LOS TEMAS QUE HAN DE DISCUTIR EN COMISIONES»

• El día que el diputado se paró incómodo 
por los altos precios de los productos agro-
pecuarios, el malestar de millones parecía 
legitimado ante la Asamblea Nacional del 
Poder Popular, -el máximo órgano del 
Poder del Estado-; la dirección del país y 
los principales medios de comunicación, 
sobre todo frente a las cámaras. 

Lo que habíamos planteado una y 
otra vez, se comentaba en las paradas, 
los centros laborales, la cola de la bodega 
y en nuestras propias casas, de pronto 
cobraba fuerza en voz de alguien inves-
tido del privilegio-deber de “hablar por 
la mayoría”, proponer soluciones y no 
callar ante algunos  informes adminis-
trativos de rendición de cuenta.

Es también el diputado esa valiosa con-
trapartida al triunfalismo, siempre que haya 
dedicado su tiempo a leer y prepararse sobre 
los temas que han de discutir en comisio-
nes, los proyectos de leyes, el cumplimiento 
de las políticas y planes de país, y cualquier 
asunto que impacte en la calidad de vida de 
los territorios y los cubanos que representa.

En el caso de Artemisa, de sus 23 can-
didatos a diputados, 11 son delegados de 
circunscripción (uno por municipio), de 
acuerdo con Yanetsy Cárdenas Pérez, 
presidenta de la Comisión de Candi-
datura Provincial, lo que les facilita el 
vínculo directo con las aspiraciones y 
deficiencias de las comunidades. 

El resto es de interés provincial y 
nacional, pero eso no los aparta de la 
realidad, si tenemos en cuenta su origen, 
los diálogos que de forma habitual sos-
tienen con diversos sectores sociales, 
además de la capacidad de retroalimen-
tarse de los criterios del pueblo. 

En particular, llama la atención que 
solo uno pertenezca a la Asociación 
Nacional de Agricultores Pequeños (en 

• En la medida que iba creciendo 
los sonidos resultaban indiferentes; 
en casa comenzaron a notarlo. Nin-
gún padre está preparado para que le 
comuniquen que su pequeño no res-
ponde a los estímulos sonoros. Tras el 
impacto de la noticia no se dieron por 
vencidos y en la búsqueda de cuanta 
alternativa pudiera ayudarlos encon-
traron la mejor manera de contribuir a 
su desarrollo. 

Apenas conocían pormenores rela-
cionados con el implante coclear y, de 
pronto, ya sabían hasta el más mínimo 
detalle. Aparecía una esperanza a la 
cual abrazarse. 

Como esta familia, otras tantas en 
el mundo han sido beneficiadas con 
dicho procedimiento, luego que los 
doctores franceses André Djourno y 
Charles Eyries pasaron a la historia 
al realizar el primer implante, devol-
viéndole la audición a una persona 
totalmente sorda. Era el 25 de febrero 
de 1957 y, en alusión a esta fecha, 
cada año se celebra el Día Mundial del 
Implante Coclear.

De acuerdo a estimados de la Orga-
nización Mundial de la Salud, de uno 
a tres por cada mil niños, nacen con 
pérdidas auditivas graves bilaterales 
y el uno por ciento requieren de este 
dispositivo, cuya colocación precisa 
de una cirugía.

A cuatro décadas del significativo 
descubrimiento, en nuestro país se 
hizo el primer implante coclear: ini-
cialmente solo en adultos y en el 2001 
se extendió a la población pediátrica. 
Hasta inicios de diciembre del 2022 se 
habían realizado 544 a 535 pacientes, 
nueve de ellos con implante bilateral 
(en ambos oídos). 

Según revelan estudios, en el año 
entre 70 y 80 niños cubanos son can-
didatos a un dispositivo implantable 
de alta tecnología. Tras cada resul-
tado, destaca el empeño de un país 
y del personal médico consagrado a 

El privilegio-deber del diputado Un nuevo despertar 

Bahía Honda), teniendo en cuenta el 
arraigo campesino de estas tierras. 

Por estos días nuestros candidatos 
a diputados recorren asentamientos y 
centros laborales con alta concentra-
ción de trabajadores, a fin de nutrirse de 
la vida en estos entornos, visitas que, a 
juzgar por las experiencias satisfacto-
rias, deben repetirse, aunque el futuro 
diputado resida en otro territorio, o 
tenga una agenda demasiado apretada.  

Nada impide que alguien nacido fuera 
de los límites geográficos pueda sentir y 
defender los intereses del municipio que lo 
nominó, con tanto o más énfasis que sus 
hijos naturales; de lo contrario, volveríamos 
a cometer errores de regionalismo dema-
siado costosos ya en nuestra historia.  

Es privilegio-deber del parlamen-
tario escuchar a menudo el criterio de 
su pueblo, tocar con la mano los colec-
tivos rezagados (no solo los “buenos”), 
procurar alternativas, junto al barrio, 
contribuir a la transformación de todo 
lo que pueda perfeccionarse.

Apostemos porque no exista ni la enga-
ñosa unanimidad ni el silencio cómplice 
ante opiniones divergentes. Una postura 
“almidonada” y cómoda no contribuye a 
“desinflar” los alimentos y artículos enca-
recidos, la burocracia, el secretismo sin 
fundamento, o cualquier clase de atropello. 

Todo eso demanda del concurso de 
muchos, lo sabemos; de ahí la necesidad 
de hacer cada uno su parte, con sufi-
ciente decoro y apego a la génesis del 
sistema del Poder Popular.  

tan humana misión. El costo de cada 
implante supera los 20 000 dólares y 
el proceso de rehabilitación también 
asciende a un monto considerable, pero 
nada comparable con la satisfacción de 
brindar una mejor calidad de vida. 

A esas oportunidades, a ese 
despertar (como se le conoce a la 
activación del implante) que genera 
tantas emociones encontradas en 
quienes lo presencian, se acercó 
recientemente una propuesta tele-
visiva: la telenovela cubana Tú que 
ahondó, además, en repercusiones 
familiares y sociales, tanto para los 
pacientes y su entorno más cercano 
como para los especialistas.

Precisamente, el Programa Nacio-
nal de Implantes Cocleares es uno 
de los logros del sistema de Salud y 
uno de los priorizados por el estado, 
teniendo en cuenta su elevado nivel 
de sensibilidad. En el Hospital Pediá-
trico Universitario Borras-Marfán se 
encuentra el Servicio Especializado de 
Implante Coclear y Cirugía Compleja 
de Oído, que se articula con todas las 
provincias del país.

De nuestro territorio, 21 pacientes 
han sido beneficiados y se encuentran 
en espera tres niños que ya forman 
parte del Programa de Pre-Implante 
Coclear. En el Centro Auditivo Pro-
vincial –ubicado en San Antonio de 
los Baños- una serie de especialistas 
determinan los posibles candidatos y 
les dan seguimiento. 

En las diferentes etapas, en depen-
dencia de sus características, se 
desarrolla un trabajo de conjunto 
con otras instituciones, así como con 
Educación, el Ministerio del Trabajo 
y Seguridad Social y organizaciones 
como la Asociación Nacional de Sor-
dos de Cuba, entre otras. 

Ayudar a que otros descubran 
la magia del sonido o devolver-
les la posibilidad de escuchar a 
quienes ya conocieron sus encan-
tos, ennoblece el alma, el espíritu 
y la certeza de que siempre hay un 
nuevo despertar.  

LA FOTO DE HOY

Alumbrado público en calle 40 y 41, Artemisa

Alumbrar de noche, ¿y de día?

FOTOS: OTONIEL MÁRQUEZ

POR MARÍA 
CARIDAD 

GUINDO

POR YUSMARY 
ROMERO 
CRUZ 

EN ESPERA DE RESPUESTAS REZAGADAS
Esta vez iniciamos la sección con un llamado a 

los organismos que no han respondido a opiniones 
publicadas en diciembre del pasado año.
En la edición 48, el 6 del mes en cuestión, desde Mariel, 
anunciamos Una solución rápida, ¡beneficia a todos!, 
sobre el peligro que representa un poste de electricidad 
casi suelto, situado en la esquina de una panadería y al 
paso de una escuela.
También Problema, desde arriba, por fosa desbordada de 
una vecina que afecta a los patios de abajo, desde Bauta. El 
13 notificamos Una para todos, por la prensa, por lectores 
que no reciben con sistematicidad nuestra publicación en los 
municipios de Guanajay, Playa Baracoa y Artemisa.
En esa misma fecha Más de seis meses sin agua, refleja 
la crítica situación con este recurso en el edificio donde re-
side la lectora en Artemisa, desde donde además Presu-
puesto ¿para 11 meses?, forma parte de los problemas 
con el aseguramiento de la leche y yogurt que garantiza la 
alimentación a los ancianos en la Casa de Abuelos.
Contaminación y más, fue informada el 20, por el alto 
grado de contaminación en la comunidad El Batey, en Cai-
mito, dada la cercanía a la fábrica El Batey. 
Responder las opiniones del pueblo es responsabilidad y 
un deber de las instituciones. Nuestra sección solo es el 
puente que media y para ello disponen del correo opi-
non@artemisadiario.cu, pueden también dirigirse a la 

1

redacción, ubicada en calle 33, esquina 44 en Artemisa o 
llamar a los teléfonos 47 355200 y 47 366183.

FACHADA QUE ENTRISTECE POR DÍA
Alfredo Borrego Céspedes, residente en calle 

78, edificio 515, apartamento 9, entre 5 y 7, La 
Boca, en el Mariel,  llama invitándonos a la rea-
lización de un trabajo en su comunidad la cual 
está necesitando ayuda.
“Hay aguas albañales en muchas calles, gran 
contaminación con el polvo de la fábrica de 
cemento por falta de filtros y los gases de la 
termoeléctrica, sin contar los derrumbes de edi-
ficios y locales del estado.
Explica además que, “hay un gran número 
de personas dando tumbos porque sus hoga-
res se desmoronaron y el gobierno les está 
construyendo unas casitas que aún no con-
cluyen, creo que dentro de poco nos harán 
lo mismo, ya se han caído varias escaleras 
de edif icios colindantes.
Alega también que para rematar la fosa de su 
edificación está reventada, “las heces fecales 
están dispersas por el jardín y aunque hemos he-
cho varias gestiones, nadie enfrenta la situación 
que pinta bastante mal”.
Cree en el poder que ejerce el semanario hacien-
do valer lo que el pueblo opina y por ello acude 
en nombre de sus vecinos solicitando un rescate 
de su localidad, la cual considera una fachada 
que entristece por día.

2

A cargo de YOADIS MÁRQUEZ 
                  y YUDAISIS MORENO            
                    opinion@artemisadiario.cu

EL PUEBLO OPINA
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 LENGUAJE INCLUSIVO
«IGNORAR EL LENGUAJE INCLUSIVO O INCLUSO DESPRECIARLO, 

SIGNIFICA QUE TAMBIÉN SE ESTÁ IGNORANDO Y DESPRECIANDO UNA REALIDAD»

POR ISABEL GONZÁLEZ PÉREZ

• Desde el punto de vista lingüístico, 
¿se debería emplear o censurar el len-
guaje inclusivo? Para algunos no parece 
adecuado usar el masculino “todos” 
para referirse a un grupo donde tam-
bién hay mujeres; pero, igual parece 
desatinado decir “presidenta”, porque 
la –e no constituye marca de masculi-
no. A propósito del Día Internacional 
de la Lengua Materna (21 de febrero), 
ahondamos en este complejísimo tema.  

En contra del lenguaje inclusivo, 
uno de los argumentos más fuertes es 
que la marca de género inclusivo “-e”, 
es ajena a la morfología del español. 
Sin embargo, el español como todas 
las lenguas, cambia constantemente y 
lo que en la actualidad se considera un 
error, mañana puede ser norma.

Entonces ¿de dónde viene el género 
en español? Según el lingüista Ranko 
Matasovic, su función esencial no es 
especificar el sexo, sino incrementar 
las relaciones sintácticas y facilitar la 
comprensión. Si hablamos de algo en 
femenino usamos el adjetivo o pronom-
bre relativo, con el mismo género, y el 
receptor va a saber a qué nos referimos.

En el indoeuropeo, de donde viene 
el latín y de este el español, lo que 
existía era animado/inanimado. El 
primero era tanto para femenino como 
masculino y el inanimado para un 
género neutro. La razón de que use-
mos en español el masculino genérico 

es que, en aquella sociedad indoeuro-
pea, lo considerado más natural era el 
masculino; mientras, lo que se sale de 
lo normal, lo lateral, subalterno, feme-
nino fue lo que adquirió una marca 
morfológica sufija.

Entonces, ¿es el español, un lenguaje 
machista? La sociedad indoeuropea 
era claramente patriarcal y la lengua es 
un reflejo de quienes lo hablan.

Existen palabras comunes tanto para 
el masculino, como para el femenino, 
como las de terminación –nte; pero 
la historia es causante de que cuando 
decimos “presidente” pensemos en un 
hombre de forma automática; enton-
ces, para establecer una distinción se ha 
usado “presidenta”.   

El género en español ha ido cam- 
biando poco a poco o se ha ido perci-
biendo de forma diversa. El hecho de 
que ahora exista la necesidad de incre-
mentar un género inclusivo responde 
a una necesidad social y no parece tan 
descabellado.

¿Qué propone exactamente el 
lenguaje inclusivo?

Este lenguaje propone un tercer 
género que es un cambio gramatical, 
más radical que un cambio léxico. La 
terminación en –e se documenta desde 
la década de los 70, y no es la primera 
vez que se produce un cambio gra-
matical voluntario que no ha tardado 
siglos. Pasó con el sufijo –ísimo, que no 
existía en castellano medieval, y a par-
tir del siglo XV se impuso en algunos 

uno u otro sexo”, como “la persona”, 
pero que incluyen otras identidades de 
género.

Una forma es el desdoblamiento, 
que causa tanta molestia: “hola a todos 
y a todas”; pero, con este desdobla-
miento se incluye solamente a hombres 
y mujeres, y existen personas que no se 
identifican con ninguna identidad de 
género, ni hombre ni mujer (no bina-
rios); o que solamente se identifican 
parcialmente. 

Muchos piensan que esto ha nacido 
para identificar más a las mujeres, pero 
el tema va más allá, de ahí la importan-
cia de definir género gramatical, sexo 
biológico y el género como identidad. 

El lenguaje no binario ha nacido 
para representar esta realidad, men-
cionar y visibilizar a personas de las 
que no se suele hablar. La utiliza-
ción de la terminación –e, es lenguaje 
neutro o no binario, y utilizar pala-
bras epicenas como “el alumnado”, 
“la población” o “la gente” sería una 
estrategia tanto del lenguaje inclu-
sivo como del no binario. 

Este tema la RAE no lo reconoce, 
pero tampoco acaba de condenarlo. 
El lenguaje inclusivo no es una cosa 
de argot, o algo que usen las personas 
para congraciarse, y el hecho de igno-
rarlo, incluso despreciarlo, significa 
que también se está ignorando y des-
preciando una realidad. 

*Para confeccionar este material 
me apoyé en el canal de YouTube Lin-
guriosa, que recomiendo.

DEL ALFABETO: LENGUAJE INCLUSIVO

estratos como un cultismo del latín, 
así, una minoría empezó a usarlo hasta 
que se extendió y ahora es algo natura-
lísimo de nuestra lengua. 

La aceptación de un cambio lin-
güístico es socialmente complicada, 
además, en este caso está conectado 
con colectivos minorizados y margi-
nados. Utilizar este lenguaje implicaría 
mirar hacia algo que mucha gente no ha 
querido ver y que preferiría no seguir 
viendo. 

Reitero, la lengua refleja la reali-
dad de la sociedad que la habla, y no al 
contrario. No es machista, sino reflejo 
de una sociedad que sí lo es. La lengua 
se manipula a voluntad y si la socie-
dad está cambiando, es normal que la 
lengua también cambie y refleje una 
sociedad más diversa. 

¿Cómo se usa el lenguaje inclusivo? 
¿Tengo que escribir un @ o una x que no 
se pueden leer? Según la Organización 
de Naciones Unidas (ONU), debemos 
evitar expresiones discriminatorias, 
visibilizar el género cuando lo exija la 
situación comunicativa, usar palabras 
epicenas, que según la RAE, “tienen 
una forma única a la que corresponde 
un solo género gramatical para refe-
rirse indistintamente, a individuos de 

POR MARÍA CARIDAD GUINDO GUTIÉRREZ
           mguindogutierrez@gmail.com

•  El último fin de semana del mes del amor y la amis-
tad regresará a la pantalla chica la segunda temporada 
de la serie Calendario, éxito rotundo de audiencia en el 
país, al develarnos la riqueza humana y profesional de 
la profe Amalia, interpretada por la actriz artemiseña 
Clarita García. Sin tiempo que perder, el artemiseño 
conversó con la protagonista y trae detalles del retorno. 

¿Cuáles serán los principales conflictos para 
Amalia?

A diferencia de la primera temporada de 13 capítulos, 
esta tendrá uno menos, pero incrementa la complejidad de 
la trama, pues el personaje cargará problemas propios, de 
alumnos antiguos y nuevos, ahora en onceno tres. Algunos 
capítulos durarán cerca de una hora, sobre todo los finales, 
cuando han de producirse muchos desenlaces. 

Amalia ha evolucionado como ser humano y profe-
sional; terminó su trabajo en la secundaria y su amiga 
Martha asume la dirección del preuniversitario. Enton-
ces, la llama para impartir clases en un contexto de 
redes sociales y memes que la llevarán a fortalecerse.

Incluso, habrá de defender más su filosofía frente 
a un nuevo profesor llamado Alfonso (Denis Ramos), 
con un sentido de la educación completamente dife-
rente, más concreto y pragmático, opuesto a colaborar 
con el estudiante… Confieso que me lleva bien tensa 
en esta oportunidad (risas)

“Queremos salvar la ternura”
 Todos la esperábamos y ya llegó: segunda temporada de la serie televisiva 

Calendario a partir del domingo 26 de febrero, en la noche de Cubavisión. A 

propósito conversamos con su protagonista, la actriz artemiseña Clarita García

Asimismo, la serie pondrá énfasis en problemas del 
ámbito familiar, en los cuales Amalia se involucrará 
más. También se hablará sobre emigración, fenómeno 
punzante para la propia familia de la profesora, y otra 
exclusiva: recibirá un nuevo amor, un filólogo presun-

tamente mayor en edad con respecto a ella, también 
cargado de disyuntivas. El rol correrá a cargo del actor 
de cine y teatro Eduardo Martínez. 

Cuéntanos sobre el proceso de grabación
Muy rápido; no pensábamos que iba a ocurrir así. 

De pronto Amílcar Salatti siguió escribiendo y todo 
ha fluido satisfactoriamente, tanto que ya estamos 
inmersos en la filmación de la tercera. 

De ese modo podremos cerrar el ciclo de esta serie 
tan gustada e inspiradora para los educadores, algo 
que siempre nos reconforta.

En esta entrega vuelvo a compartir escenas con 
Mayra Mazorra (Martha), Osvaldo Doimeadiós 
(Omar), Chabely Díaz (Vanesa), y aunque varios acto-

res de la primera temporada salieron del 
país, hecho que duele y causa vacío, se 
incorporaron otros a la familia.  Es el caso 
de los talentosos Jomy Marull, Ignacio 
Hernández, Yennifer Pupo y Karla San-
tos, que darán vida a otros estudiantes, a 
partir de su buena vibra y verdad.

¿No te asaltan temores por lo de 
“segundas partes nunca han sido bue-
nas”, luego del alto raiting del estreno? 

¡Claro que sí! Persiste el miedo a la aco-
gida del público.  Solo aspiramos que las 
personas la reciban con alegría, que los 
cubanos se sientan reflejados en Calen-
dario y puedan encontrar soluciones, 
esperanzas y sueños para seguir adelante. 
Tal vez la obra consiga traspasar fronteras 
y animar a otros seres humanos.

Hace poco Magda González Grau, la 
directora, confesaba en una entrevista que, 
pese a todos los dilemas, queremos salvar la 
ternura y los valores, mediante la educación 
y la lectura, un legado al que ya Calendario 
ha hecho un aporte sustancial.FO
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SINSABORES DEL AZÚCAR
«DIFICULTADES EN EL FUNCIONAMIENTO DEL 30 DE NOVIEMBRE HAN IMPEDIDO GARANTIZAR 
EL AZÚCAR DE LA CANASTA BÁSICA DE LOS ARTEMISEÑOS. NO OBSTANTE, LOS AZUCAREROS 
MANTIENEN SU VOLUNTAD DE CUMPLIR EL COMPROMISO»

TEXTO Y FOTOS AYDELÍN VÁZQUEZ MESA
                                 aydelin1987@gmail.com

• Los retrasos en el suministro del azúcar contempla-
do para la canasta básica en Artemisa, conspiraron el fin 
de año contra el anhelo de las familias de preparar los 
dulces caseros que acompañan las festividades en tan 
memorable fecha. Y es que, si bien las cantidades en-
tregadas habitualmente son insuficientes para muchos, 
siempre guardamos “el poquito para las delicias del 31”.

La falta de dos libras del producto per cápita en la 
cuota de diciembre, nos puso contra las cuerdas, y no 
solo en las casas. La zafra no había podido iniciarse 
aún en la provincia y fue preciso trasladar volúmenes 
desde otros territorios para saldar la deuda con los 
consumidores, en enero. 

Sinsabores del azúcar
una de las cuales está fuera de servicio; cuando para-
mos otra por salidero quedan solo dos y moler así es 
casi imposible. Todo eso influye”, expuso Arlenys 
Domínguez, joven Ingeniera Industrial, jefa del 
Grupo técnico del 30. 

A ello se suman algunas interrupciones durante la 
operación diaria, que sin constituir roturas de gran 
envergadura, sí ralentizan el ciclo productivo.

“Desde que empezamos hemos tenido bastan-
tes dificultades, porque ya estos son hierros viejos. 
Durante la etapa de preparación hicimos reparacio-
nes con lo que teníamos: recuperamos las masas, las 
cuchillas; pero las tuberías son las mismas, tene-
mos codos soldados porque no entraron nuevos, 
nos faltan rodamientos para la bomba de lubrica-
ción, sellos, entre otros”, lamentó Rafael Gil Acosta, 
mecánico de lubricación en el Área de Molino, donde 
labora hace 40 años.

necesidades de la canasta familiar de Artemisa y 
Pinar del Río. Lamentablemente, los primeros volú-
menes fabricados no han podido comercializarse 
pues se detectó alto contenido de partículas ferro-
magnéticas.

“Eso ocurre generalmente al inicio de la zafra. Son 
93 ton ensacadas y unas 400 a granel. Pretendemos 
recuperarla toda. Especialistas de ICIDCA evalúan 
los lugares para la colocación de trampas magnéti-
cas y extraer las partículas durante la circulación del 
azúcar por los transportadores, para su envase. 

“Las producciones comercializadas hasta ahora a 
través del Mincin sí tienen óptima calidad. Hasta el 
14 de febrero, habíamos fabricado 3765.65 ton: de las 
2004 ensacadas, se habían vendido 1909.4.

“Considero que debe haber confianza en que 
vamos a recuperar toda esa azúcar y a mantener la 
calidad en las producciones”, manifestó Pedro Mar-
tín, jefe de Producción.

Aún hoy, la inestabilidad de los centrales atenta en 
Artemisa contra la garantía del azúcar de la canasta 
básica de sus habitantes. “Estamos a punto de con-
cluir la distribución de la correspondiente al mes de 
enero, para ello han debido traerse también cantida-
des de otros sitios. Con la de febrero no hemos podido 
empezar”, explica Alfredo Ramos Quesada, director 
provincial de Comercio, Gastronomía y Servicios. 

¿Qué pasa con los centrales artemiseños? ¿Logra-
rán garantizar el producto a los consumidores?

Cumplir pese a todo
Si bien el central 30 de Noviembre debió arrancar 

la zafra el 15 de diciembre, dificultades principalmente 
en el área energética, relacionadas con los turbogene-
radores y las calderas, retrasaron un mes el inicio.

“Hemos trabajado intensamente en la solución 
de los problemas. La situación en esa área ha cam-
biado. Hemos tenido más estabilidad desde el punto 
de vista energético y a la par, en la producción. Esta-
mos conscientes que es muy necesario el azúcar, y es 
urgente para nosotros incrementar los regímenes de 
producción para suplir el déficit en la canasta básica”, 
declaró José Miranda, su administrador.

En medio de las difíciles condiciones en que se 
ejecuta la contienda, ese central tiene un compromiso 
muy serio: producir 18 512 toneladas (ton). Deben 
revertir el escenario, para liquidar la deuda con el plan 
que provocó la arrancada tardía. “Habíamos planifi-
cado unos 62 días de zafra, ahora nos han extendido el 
período, siempre con la intención de cumplir la cifra”.

Actualmente, el ingenio funciona con dos de los 
tres turbogeneradores previstos para la molida. El 
propósito es solucionar la rotura del tercero y con 
su puesta en marcha, lograr un necesario balance 
energético que permita, incluso, entregar energía al 
Sistema Eléctrico Nacional.

La situación con las calderas tampoco es fácil: 
“Tenemos cuatro: dos de 60 toneladas y dos de 45, 

Harlem también aportará
Aunque inicialmente el central bahiahondense no 

fue incluido entre los ingenios a moler en la presente 
contienda, las necesidades actuales determinaron un 
cambio. “Debemos comenzar a moler el 1 de marzo y 
fabricar 6 171 ton, de ellas 2 500 con destino a empresas 
enclavadas en Mariel, 1 500 son de azúcar por acuerdo, y 
el resto para la canasta básica”, expuso Nelson Barrios, 
director general de la Empresa Agroindustrial Harlem.

En estos momentos, combinadas, hombres, 
camiones y otros aseguramientos de esa empresa se 
destinan al progreso de la zafra en 30 de Noviembre, 
mientras ultiman cuestiones en la fábrica del munici-
pio norteño para arrancar en la fecha prevista.

Así como la industria tienen sus dificultades, 
también existen tropiezos en la cosecha y la trans-
portación de la caña, asunto cuyo análisis sobrepasa 
unas pocas líneas. 

Pero ciertamente, si bien no faltan las limitaciones 
y obstáculos, tampoco los hombres y mujeres dis-
puestos a enfrentarlos y superarlos con tal de salvar la 
zafra, de poner el azúcar en la canasta de cada familia 
artemiseña, y un poco más allá. 

Voluntad e ingenio ante la adversidad
En un recorrido por la instalación, a simple vista se 

percibe el mal estado de las tuberías en las diferentes 
áreas. En el momento de nuestra visita, solucionaban 
una avería en el conductor de jugo mezclado y otra 
en el de bagazo, que habían parado el ingenio. Varios 
soldadores aprovechaban la interrupción para quitar 
salideros en otros sitios. 

El moledor René Esquijarrosa aseguraba que en 
el 30 no pasa nada alarmante. “Son cosas que ocu-
rren en un ingenio, pero aquí estamos, haciendo el 
poquito de azúcar. Los trabajadores estamos dando 
el máximo y guapeando”.

A la par, sus compañeros sacaban chispan entre la 
mole de hierro, allá en lo alto, en el manto de molinado. 
Mientras, Gumersindo Piñera, el jefe del Área de Molino, 
relataba las inventivas para echar andar el central.

“Somos los más interesados en producir, de eso 
depende el dinero que va a nuestro bolsillo, y porque 
también consumimos el azúcar de la canasta”, sen-
tenció la ingeniera.

Sin renunciar a un solo grano
La industria sancristobalense debe producir 

azúcar con la calidad requerida para satisfacer las 

A LA TUBERÍA de jugo mezclado, que está en malas condiciones, 
lo único que se le puso este año fue ese pedacito de la esquina, 
indica Rafael, mecánico de lubricación en el Área de Molino

ARLENYS, Ingeniera Industrial, muestra el mal estado de las 
tuberías EL 30 DE NOVIEMBRE tiene el compromiso de producir 18 

512 t de azúcar en la zafra



FUERA DE LIGA

UNA PUÑALADA CAMBIÓ LA HISTORIA

A CARGO DE JOEL MAYOR LORÁN

La historia del tenis pudo ser otra bien distinta. El 
30 de abril de 1993, Monica Seles, la joven número 
uno del mundo, aventajaba por 6-4 y 4-3 a la búlgara 
Magdalena Maleeva, cuando una persona del público 
entró a la cancha y apuñaló por la espalda a la yu-
goslava, quien aguardaba la reanudación del partido 
sentada en el banco.
Al alemán Günter Parche, el fanatismo enfermizo por su 
compatriota Steffi Graf le llevó a querer cambiar lo que 
todos intuían: un cambio de paradigma en ese deporte. 
Seles acumulaba 32 títulos del circuito y llevaba nada 
menos que 178 semanas al frente del ranking mundial 
de la WTA (Asociación de Tenis Femenino, según las 
siglas en inglés). 
El 11 de marzo de 1991, con solo 17 años, se convirtió 
en la número uno del mundo más joven de todos los 
tiempos en el tenis para damas. Había desplazado de la 
cúspide a Graf, quien a su vez había permanecido en lo 
más alto desde el 17 de agosto de 1987 (186 semanas). 
El traspaso de mando estaba en marcha, y Parche le 
puso un freno histórico.
Su drive y revés a dos manos fulminaba rivales. Con 
apenas 19 años, la fantástica jugadora yugoslava ya 
ostentaba ocho trofeos de Grand Slam.
Triunfó en el Roland Garros en 1990, 1991 y 1992, 
así como en el Abierto de Australia en 1991, 1992 
y 1993, y en el US Open en 1991 y 1992. Tres de 
aquellas finales se las arrebató a la alemana, quien 
le ganó la definición de 1992 en Wimbledon, el único 
Slam que Seles no conquistó.
Pero la balcánica tenía tanto talento que, a su regreso 
en 1995, con más de diez kilos de sobrepeso por los 
problemas alimenticios que le generó el atentado, do-
minó de inmediato en Montreal, Canadá, al superar a la 
francesa Nathalie Tauziat (12 del listado mundial), a la 
alemana Anke Huber (7) y a Gabriela Sabatini (6).
Ese mismo año participó apenas en el US Open, donde 
cayó en la final ante Graf. Tras reaparecer, cosechó 21 
títulos más, incluido su noveno y último Slam: el Abierto 
de Australia de 1996. 
La serbia volvió a las pistas gracias a su férreo empeño 
y disciplina; sin embargo, arrastraba problemas de so-
brepeso, un desorden alimenticio que le hacía atragan-
tarse de comida a altas horas de la madrugada, debido 
a ataques de ansiedad y depresión, a partir del asalto.
“Las papas fritas eran mi perdición, después de ser 
una campeona de tenis me convertí en una campeo-
na de comer papas. La comida era mi única terapia”, 
recordó alguna vez.
El cuchillo apenas penetró unos tres centímetros 
y no tocó más que músculos. Se salvaron sus pul-
mones y el omóplato. Cinco centímetros más la ha-
brían dejado paralítica. En cambio, la herida tuvo 
consecuencias psicológicas y emocionales. Seles 
nunca más volvió a ser Seles. 
La legendaria Martina Navratilova ha sostenido 
que Monica Seles debió terminar su carrera con el 
récord de títulos individuales de Grand Slam, por 
encima de los 22 de Graf y los 24 de la australiana 
Margaret Court. “No tengo dudas de que este tipo 
modificó la historia del tenis”.
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UNA PUÑALADA CAMBIÓ LA HISTORIA
«CON 17 AÑOS, SE CONVIRTIÓ EN LA TENISTA NÚMERO UNO DEL MUNDO MÁS JOVEN DE LA HISTORIA. 

DESPLAZÓ A GRAF Y SUMÓ 178 SEMANAS AL FRENTE DEL RANKING, POR LAS 186 DE LA ALEMANA.»

POR JOEL MAYOR LORÁN
           joelmayorloran@gmail.com

• Una luxación del codo derecho privó a la candela-
riense Idalys Ortiz de continuar en competencia en el 
Grand Slam de Tel Aviv, Israel, según indagó el colega 
Joel García con el médico de la delegación cubana.

Ya había debutado con éxito por hansoku-make 
frente a la mongola Nominzul Dambadarjaa, en menos 
de tres minutos. Después, en cuartos de final, tuvo que 
abandonar el combate ante la turca Kayra Zayit en el 
minuto 2:44, y fue decretado el kiken gachi. 

A continuación, no se presentó al repechaje frente 
a la anfitriona Yuli Alma Mishiner, lo cual le deparó 
el séptimo lugar en el evento. Medios de prensa des-
tacan que, para nuestra campeona olímpica, esta fue 
apenas la séptima vez sin medalla en 24 incursiones 
en Grand Slam.

La local Raz Hershko venció a Sayit en la final, en 
tanto la serbia Milica Zabic y la holandesa Karen Ste-
venson quedaron en bronce.

Hubiera sido una excelente oportunidad de revan-
cha para Idalys ante Hershko, tercera en el Masters de 
Jerusalén y quien la superó en el Mundial de Tashkent.

De todos modos, el Grand Slam israelí es solo parte 
de un extenso cronograma que contribuirá a la mejor 
forma deportiva de las cubanas, con la mira puesta en 
certámenes múltiples, como el Mundial de Doha, los 
Centroamericanos y del Caribe de San Salvador, los 
Panamericanos de Santiago de Chile… y los Juegos 
Olímpicos de París, en 2024.

Ahora la muchacha del barrio Godínez, en Cande-
laria, habrá de permanecer unas semanas en proceso 
de recuperación. 

POR J.M.L.  

• En los distintos medios, nuestros profesionales de la 
prensa abordan el empeño de entrenadores y practicantes 
del béisbol, fútbol, voli, judo, baloncesto, taekwondo… Y 
ya regresa el Concurso Provincial de Periodismo Depor-
tivo Ramón Benito Pérez Montesino in memoriam, a fin 
de reconocer los mejores trabajos publicados entre el 1 de 
febrero de 2022 y este 28 de febrero.

La Unión de Periodistas de Cuba (Upec) en Arte-
misa y su Círculo de Cronistas Deportivos convocan a 
los miembros de la organización en el territorio. 

Se otorgará un premio por órgano de prensa, sin 
distinción de géneros, en Periodismo Impreso, Digi-
tal, en Radio, Televisión y Fotografía, que consistirá 
en diploma acreditativo y 1 000 pesos. El plazo de 
admisión cerrará el 15 de marzo de 2023.

Luxación saca del tatami a Idalys

¡A concurso el mejor periodismo deportivo!
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IDALYS inició su preparación en el Grand Slam de Tel Aviv

En el horizonte aparecen los Grand Slam de Tas-
hkent, Uzbekistán (3-5 de marzo) y Tbilisi, Georgia 
(24-26 de marzo), los abiertos de Medellín y Varadero, 
así como el clasificatorio en Santo Domingo para los 
Centroamericanos. 

En prensa escrita y fotografía, los trabajos y la 
planilla acompañante deben enviarse en formatos 
pdf y Word, respectivamente. En periodismo digi-
tal, los autores enviarán el enlace a la página web 
donde están publicados. Mientras, en radio los tra-
bajos deben grabarse en un CD o en formato digital y 
acompañados del guion. 

Un jurado de prestigiosos profesionales del 
periodismo deportivo cubano será el encargado de 
las deliberaciones, las cuales resultarán inapela-
bles. Los trabajos premiados quedarán en archivo 
para la historia del Círculo de Cronistas Deportivos 
en la provincia. 

La premiación se realizará en abril, a propósito del 
cumpleaños 72 del desaparecido Ramón Benito Pérez 
Montesino, a quien honra el certamen por dedicar su 
vida a la prensa deportiva en Artemisa.
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MIÉRCOLES 22:  FIESTA UNIVERSITARIA DE 11:00 P.M. A 3:00 A.M.
VIERNES 24: MATINÉ JOVEN DE 7:00 P.M. A 10:00 P.M. / NOCHE CUBANA DE 
11:00 P.M. A 3:00 A.M.
SÁBADO 25: MATINÉ JOVEN DE 7:00 P.M. A 10:00 P.M. / NOCHE BAILABLE DE 
11:00 P.M. A 3:00 A.M.
DOMINGO 26: MATINÉ CON SON DEL SOLAR  DESDE LAS 2:00 P.M.

Propuestas de la Casa de la Música

Malawy: voces, radio y Caricato 
POR ARLETYS GONZÁLEZ RODRÍGUEZ

• Con más de tres décadas en los 
dramatizados infantiles de Radio Ari-
guanabo, la actriz Malawy Capote 
González, ha sido nominada al premio 
Caricato de Actuación femenina en Ra-
dio, específicamente de programas para 
niños y jóvenes, por su actuación en el 
espacio Ven vuela conmigo. 

La noticia llegó a los estudios de 
grabaciones de la emisora local en 
San Antonio de los Baños y la ale-
gría inundó los micrófonos y llenó de 
regocijo el corazón de cada títere de la 
compañía de teatro Los Cuenteros, esa 
que es hogar y escuela de la actriz. 

Malawy, cuentera de principio a fin, 
asegura que vino a Radio Ariguanabo 
por primera vez, para formar parte del 
programa infantil El pionerito. En poco 
tiempo comenzó a darle vida a uno de los 
personajes principales de Ven vuela con-
migo: el niño duende Pli, que hoy la hace 
merecedora de esta nominación.  

Pero no solo caracteriza a Pli. Ven 
vuela conmigo cuenta con una sección 
dedicada a la fábula, donde magistral-
mente Malawy ha caracterizado 
disímiles personajes cada semana, de 
lunes a viernes, durante 25 años. 

“Es la primera vez que estoy nominada 
a un concurso de actuación en la radio. 
Aunque me siento una profesional de este 
medio, en mi vida las nominaciones y pre-
mios han estado relacionados con el teatro. 
Ahora sé que mi trabajo aquí ha sido válido 
y tiene importancia”, aseguró. 

Así, con tanta alegría como voces 
tiene en el pecho, esta actriz, disfruta 
de la nueva nominación, que se suma a 
una larga lista en el teatro, entre las que 
destacan, las nominaciones a Puesta en 
Escena en 2014 y 2016; el premio Caricato 
Pepe Camejo en Actuación femenina con 
títeres en 2004 y 2006; el Caricato en 
Actuación femenina en teatro para niños 
2010; así como el Caricato de Dirección 
escénica en el año 2012.  

 MALAWY ha puestro voz a disímiles 
personajes en la Radio

Ver el circo con los ojos de un niño
TEXTO Y FOTO  ISABEL GONZÁLEZ PÉREZ
isab.glez90@gmail.com

• Durante dos días el Circo Nacional 
de Cuba (CNC), en coordinación con el 
departamento de Artes Escénicas de Cul-
tura en Caimito, programaron con acertado 
empeño la función Dentro del Circo, con 
concurrida asistencia en el cine municipal. 

El espectáculo incluso desafió la 
falta de fluido eléctrico y deleitó a un 
público, mayormente joven. 

El dúo de acróbatas Valanc puso 
tensión y suspense a la noche, entre 
aro y telas aéreas; la cantante Jenni 
amenizó con su lírica y el payaso 
Tarequito inyectó de energía y gracia 
el escenario. Al unísono se imbri-
caron con el público y lo hicieron 
partícipe, en orgánica peripecia.    

Solo cuatro artistas fueron capa-
ces de cohesionar un show de casi dos 
horas, sin pausas o retrasos, perfecta-
mente armado acto tras acto. Pero, lo 
más sorprendente fue lo polifacético 
de los integrantes: la animadora-
cantante resultó además acróbata; el 
payaso, mago y batuta; y los jóvenes 
acróbatas sumaron también contor-
siones y algo de baile. 

El espectáculo, a pesar de la senci-
llez, fue exitosamente reseñable, si bien 
hay que esperar que eventos de este tipo 
se multipliquen en Caimito. En fun-
ción de eso, la dirección municipal de 
Cultura, con Jonnie Martínez Nieves al 
frente, coordina una programación para 
que al menos, cada miércoles, lleguen 
artistas a mostrar su talento. 

LA CANTANTE Jenni resultó además acróbata

POR MIGUEL TERRY VALDESPINO
terryvaldespinomiguel@gmail.com

• No porque ahora cuente con un presi-
dente de izquierda,  Colombia merecía que 
la presente edición de la Feria del Libro se le 
dedicara. No. La nación sudamericana es 
portadora de una profunda cultura popular 
que merece ser reconocida, para enfrentar 
los fatales estereotipos a los cuales ha sido 
condenada durante años.

Recuerdo que, en una popular teleno-
vela de esa nación: Café con aroma de mujer, 
la protagonista aconsejaba a su madre no 
viajar al extranjero con demasiada paquete-
ría, pues al llegar a cualquier aeropuerto los 
aduaneros les despeluzarían las maletas en 
busca de drogas.

Ni madre ni hija, ambas la bondad 
hecha carne, tenían nada que ver con 
semejante tráfico, pero los estereotipos 
-películas de Hollywood, telenovelas y 
seriales mediante-, han hecho ver un sím-
bolo del mal en cada colombiano.

Ha sido como si proclamaran que el 
ADN del narco Pablo Escobar está impreg-
nado en la sangre de todos los hijos de la 
patria de García Márquez o como si solo el 
lenguaje de las balas, la muerte y los conflic-
tos eternos, les sirvieran para “resolver” sus 
problemas históricos y sociales. 

Pero la verdad siempre es más rica 
y menos caricaturesca. Lo confirma el 
dramaturgo y poeta bautense Juan José 
Jordán(JJJ), recién llegado de Colombia, 
donde estuvo asentado dos meses para 

dirigir el espectáculo Madre Tierra y 
degustó el carácter generoso de seres que 
saben extender la mano y acoger con hos-
pitalidad a quien llega a sus predios.

“Trabajé en el Departamento del Valle 
del Cauca y el altruismo de las personas 
del mundo del teatro y de sus habitantes 
es extraordinario. Son amables, cálidos, 
alegres, con una cocina deliciosa. Han 
sufrido el efecto de malos políticos y es 
una zona peligrosa; pero no tengo de qué 
quejarme. A Colombia ya la considero mi 
segunda patria”, confiesa Jordán.

Entre las preferencias literarias de 
JJJ figuran varios autores cubanos y 
latinoamericanos: Gertrudis Gómez de 
Avellaneda, Delmira Agustini, Dulce 
María Loynaz, Juan Rulfo, Virgilio 
Piñera y el colombiano Jorge Isaacs, 
autor de una novela cumbre del roman-
ticismo en esta parte del mundo: María, 
publicada en el año 1867.

“Visité la hacienda El Paraíso, 
donde Isaacs escribió su famosa obra. 
La casa de la finca fabula la historia de 
esta novela, como si los protagonistas, 
María y Efraín, hubieran existido en 
realidad. Incluso hay una tumba donde 
supuestamente está enterrada María.

“Me emocioné tanto, que terminé llo-
rando. Ahora escribo una pieza de teatro, 
con el título provisional de María entre 
Cali y La Habana, basada en este clásico 
de la literatura, pero reubicada en el siglo 
XXI”, asevera consternado Jordán. 

Del 2 al 5 de marzo próximos en la 
Feria del Libro en Artemisa JJJ, junto a 
otros intelectuales, conversará en torno 
a la geografía, la cultura y la literatura 
colombianas, espacio al que estamos 
invitados. 

JORDÁN en la hacienda El Paraíso, donde 
Isaac  escribió la famosa novela María

Vuelo de papel para enriquecer el alma
TEXTO Y FOTO LIANET GUERRA 
DELGADO

• Teresita Sánchez Roque, creadora de 
Güira de Melena, se ha entregado en cuer-
po y alma a la magia de las artes. Aunque 
es conocida por la jocosidad que imprime a 
sus pinturas de arte naif y a sus creaciones 
con papel maché, su proyecto sociocul-
tural comunitario Vuelo de papel imbrica 
lo útil, lo productivo, lo entretenido y la 
actividad sana en beneficio popular.

Durante años esta mujer, la coordinadora 
principal del proyecto, ha capturado frag-
mentos de la vida cotidiana o de sueños tal 
vez irrealizables, y luego los lleva a un pedazo 
de papel para decorarlos con su inspiración. 

Pero Vuelo de papel va más allá de la crea-
ción individual. Se trata de un proyecto con 
casi una década de existencia en este munici-
pio, que trasmite a los niños el trabajo con las 
piezas y las habilidades para la creación en el 
espacio de la comunidad.  

Sus participantes incorporan ideas y 
estilos propios a partir del conocimiento y 
las técnicas de papel maché. Los frutos de 
este empeño se han visto en concursos y 
exposiciones, y  representaciones en paí-
ses como Ecuador, Perú y México.

Las artesanías varían según el mate-
rial: hojas de maíz, de plátano, hilo, hilo 
engomado, foami y artículos reciclados TERESITA es la artífice de Vuelo de papel

renacen con nuevos usos, con la finalidad 
de convertirse en útiles para el hogar.

Vuelo de papel ha madurado en sus 
distintas facetas hasta extenderse por 
el municipio, atrayendo a federadas que 
proponen y enseñan sus habilidades, 
entre ellas el tejido con estambre. 

El propósito principal de Teresita, 
Instructora de Artes Plásticas, Licen-
ciada en Educación Plástica e integrante 
de la Academia de Cubana de Artistas 
Artesanos se ha cumplido: dar riendas 
sueltas para alimentar el alma.    

ESCRITOR ENAMORADO DE COLOMBIA
«DEL 2 AL 5 DE MARZO PRÓXIMOS EN LA FERIA DEL LIBRO EN ARTEMISA JJJ, JUNTO A OTROS INTELECTUALES, 
CONVERSARÁ EN TORNO A LA GEOGRAFÍA, LA CULTURA Y LA LITERATURA COLOMBIANAS»

Escritor enamorado 
de Colombia

FO
TO

: C
O

R
TE

SÍ
A

 D
E 

LA
 E

N
TR

EV
IS

TA
D

A

FOTO: CORTESÍA DEL ENTREVISTADO
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ENTRE LOS SUEÑOS Y EL ÉXITO, MUCHO SUDOR
  «INCREMENTARÁN EL NÚMERO DE GALLINAS RÚSTICAS. HAN ALCANZADO UN PESO PROMEDIO 

DE SIETE LIBRAS. ES UNA BUENA VARIANTE PARA PRODUCIR CARNE»
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TEXTO Y FOTOS JOEL MAYOR LORÁN
                                     joelmayorloran@gmail.com

• Aquellas tierras tenían sed del sudor de esos hom-
bres. Ellos llegaban con hambre de prosperidad. Y 
Tomas Rodríguez les mostró el camino para satisfacer 
a los suelos y comenzar a engordar los bolsillos, como 
parte del Colectivo Laboral Las Delicias, perteneciente 
a la Granja Urbana de Alquízar.  

“Un compañero mío me propuso venir. Sabe que 
trabajo como un buey”, relata José Ángel Mora. “Yo 
estaba haciendo carbón, solo, en el monte, y él insis-
tió. ‘Se gana buen dinero; lo que hay es que trabajar’. 
Y le contesté ‘Vamos; yo no le tengo miedo al trabajo’.

“Lo que me dijo era verdad. Mientras usted trabaje, 
siempre habrá resultados. ¡Y aquí los hay! Nos senti-
mos bien. Los ingresos son buenos, y esperamos que 
mejoren. La atención es especial: el jefe se preocupa 
por cada detalle; pregunta qué nos hace falta y siempre 
lo resuelve. Al menos yo, espero retirarme aquí”. 

Otros cobran más, pero él ingresó en enero más de 8 000 
pesos. Encima, “nos venden frijoles, carne, arroz, puré…”

Miguel Sánchez afirma que en su brigada ganan 
de 10 000 a 13 000 pesos mensuales, entre el salario 
y las utilidades, en dependencia del puesto de cada 
cual. “Mientras más sembremos y produzcamos, más 
ganamos. Llegué a esta brigada de seis compañeros 
en busca de trabajo, y enseguida vi el resultado: ahora 
estamos recogiendo pepino, luego, en marzo calabaza 
y papa. Cada mes hay algo que recoger; eso nos con-
viene. Además, recibimos buena atención, tanto los 
albergados como aquí en el comedor”.

Ganan más 
Ni las medallas son realmente de oro. Están hechas 

sobre todo de empeño, determinación y agallas. Así están 
conformados los primeros logros de este colectivo labo-
ral, nacido el 3 de enero de 2022 y compuesto por su jefe, 
un técnico y 18 trabajadores, todos en el campo.

“Contamos con dos máquinas eléctricas de pivote 
central, además de ganador mayor y menor, cerdos, aves y 
conejos”, manifiesta Tomas Rodríguez, jefe del colectivo. 

“Hemos formado tres brigadas. Una cultiva su 
área con siete trabajadores vinculados. En la finca 
Suchel hay otra de seis, cuyo salario medio en 2022 

Entre los sueños y el éxito, mucho sudor El resto de las utilidades se les reparten a los traba-
jadores. Este año comenzaremos a crear un fondo de 
contingencia, pues nosotros mismos gestionamos 
nuestros ingresos. 

“Trabajamos con el objetivo de que todos los 
meses haya producción, para que todos los meses 
haya ingresos. Cada día vienen tres o cuatro personas 
a verme, para trabajar. 

“El salario medio en 2022 osciló alrededor de 15 000 
pesos; para este año nos proponemos 25 000. Por supuesto, 
se cobra de acuerdo con la participación; eso propicia que 
todos quieran integrarse y realizar cualquier actividad”.

Producen más 
Rodríguez alude a los resultados con el ganado 

vacuno (99 cabezas). “En 2022 cumplimos el plan de 
leche, y este vamos a crecer con más de 6 000 litros. 
Estamos entregando más de 40 diarios y sobrecum-
plimos la entrega de carne. 

“También seguiremos incrementando el número 
de gallinas rústicas. Al principio eran 24. Pode-
mos tener 500 y hasta mil. Realmente no hace falta 
pienso: les echamos maíz dos veces al día y el resto 
del tiempo las pastoreamos; así han alcanzado un 
peso promedio de siete libras. Es una buena variante 
para producir carne.

“Le vendemos las producciones al Estado, y de 
cuanto producimos le damos a los trabajadores y sus 
familiares. A fin de año les vendimos carne de cerdo a 
30 pesos la libra, y entregamos carnero a seis come-
dores de la empresa, para su actividad.

“Tenemos dos máquinas de riego. Tal vez en lo ade-
lante podamos contar con otra. Atendemos 105 hectáreas: 
70 para el ganado y 35 de cultivos varios. Recuperamos 
áreas que estaban perdidas y no se cultivaban. Las sem-
bramos de plátano macho y estamos limpiando un viejo 
platanal de la variedad burro: dará comida mucho más 
rápido que si demolemos y volvemos a sembrar. 

“Hay que hacer cosas todos los días, incluso 
sábado y domingo. El grueso de nuestros trabajado-
res procede del área. Otros, de la región Oriental y 
establecidos en la zona, se nos sumaron, y estamos 
tratando de mejorarles las condiciones de vida”.

Fango, Sol… y garantía
Dicen que entre los sueños y el éxito hay una gran 

cantidad de sudor. Solo así es posible. Bien lo saben 
Ángel Ernesto, Marisbel, Edy, Héctor… 

“Con las brigadas en otros lugares no se gana 
mal. Pero pasas seis meses sin trabajo. Aquí tene-
mos salario fijo, según los resultados. Y siempre hay 
producción: papa, malanga, calabaza, boniato, maíz, 
pepino, y ahora sembraremos cebollino y pimiento en 
semilleros”, afirma Luis Enrique López. 

“Salimos bien todos los meses, gracias a nuestro 
trabajo”, declara Héctor Barroso, de 27 años. “Desde 
muy joven me adiestré en la agricultura; me gusta. 
El trabajo es sencillo, porque estoy acostumbrado. Y 
lo mejor de todo es la atención. Un compañero y yo 
hacemos guardia a la Fregat, y cuidamos los cerdos; 
de aquí mismo salen sus alimentos”.

Carlos Manuel Martínez le llevó la carne del 31 a 
su mamá en Caimito. “Se puso muy contenta. Ima-
gínese, al precio que está en la calle y que yo me 
apareciera con esa cantidad”.

Igual Edy Molina comparte su satisfacción. “Vine de 
Santiago hace cuatro meses, y la atención ha sido muy 
buena”. Similares elogios repite Rodisbel González, de 
cuyos ingresos ya considerables depende su hogar, “en un 
local donde antes hubo una escuela, allá por Macondo”.

No será fácil hacerse de un buen techo y de las como-
didades precisas en casa. Tendrán que hundirse en el 
fango una y otra vez y desafiar el Sol encima. Algo tie-
nen ya a su favor: la garantía de encontrar un sitio donde 
producir más, de verdad significa ganar más. 

fue de 20 000 pesos. Y una brigada de nueve trabaja-
dores atiende el módulo pecuario.

“El nuestro es un colectivo diversificado. Cuando 
se termina un cultivo, no tardamos 15 días en volver a 
tener esa tierra sembrada.

“Esta estructura ha venido a revolucionar la 
parte estatal de la agricultura. Tiene fuerza legal 
para tomar decisiones, sin esperar por el director de 
la UEB o el de la Empresa. Ellos nos dirigen y orien-
tan, pero nosotros tomamos decisiones, como la de 
repartir las utilidades.

“Aquí el jefe decide el salario de cada miembro. 
¿Cómo? En reunión con los trabajadores, nos pone-
mos de acuerdo sobre quién cobrará más o quién 
cobrará menos, según su participación en las labores. 
Quien permanece 24 horas regando, gana más que el 
resto y, a la hora de distribuir las utilidades, como fue 
mayor su participación, son mayores sus ingresos. 
Hablamos de más de 30 000 pesos.

“Entregamos al Estado hasta el 20% de la ganan-
cia, tras una negociación entre el Colectivo y la UEB. 

LA determinación propicia los primeros logros de este colectivo laboral

SU MÓDULO pecuario crece, para entregar al Estado y auto-
abastecerse

TOMÁS muestra otro acierto: los campos sembrados siempre 


